

# EL PUEBLO

Semnario Social.

Con autorización competente.

Anuncios a precios convencionales.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

## Materiales de construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesía. Instituto, 3.--TOLEDO--Teléfono 179. Se sirve a domicilio.

## La fiesta de la raza,

### ¿qué es?, ¿qué debe de ser?

Hace ya algunos años que, espíritus inteligentes y nobles, de los que se preocupan del porvenir de la Nación, comprendiendo que el mejor camino para engrandecerle es reanudar las relaciones que nunca debieron romperse entre España y las naciones americanas por ella formadas, trabajan con toda abnegación en conseguirlo, ayudados por hijos ilustres de aquellos pueblos, y que, a decir verdad, ¡triste verdad!, son más españoles que nosotros, porque más que nosotros se desvelan por el prestigio y nombre de nuestra Patria.

A este efecto se instituyó la Unión «Ibero Americana», cuyo objeto es dar a conocer estos fines y llevarlos a la práctica.

En Madrid, donde tiene su residencia, se celebran reuniones y se dan conferencias periódicas para hacer ambiente; yo, que asistí a algunas de ellas, salí descorazonado por el escaso público que concurría; ¡bien es verdad que estos asuntos al lado de las faenas de algún fenómeno de la torería o de la política no tienen relieve!, y sin embargo, y esto para mí es lo más admirable, ellos no se descorazonan y persisten en la propaganda de su idea, y si no aquí, allá en aquellos estados que algún día nos pertenecieron, y que hoy, conservando su independencia, quieren ser nuestros por la comunidad de afectos y de civilización, se ha obtenido un gran éxito; de cada día las corrientes de simpatía y devoción a España son más intensas; nuestros comercio material, científico y literario tiene allí preponderancia extraordinaria, y a pesar de la labor de asimilación realizada por las demás naciones europeas, lo español es preferido, lo español es enaltecido, lo español triunfa.

Son hermanos nuestros, y lejos de renegar de su origen, quieren estrechar y robustecer, de cada día más, los vínculos de esta hermandad. Y a esto responde la «Fiesta de la raza», a recordar que los españoles y los hijos de aquellas naciones, que España amamantó, somos de la misma familia y descendientes de una misma raza, con la misma sangre, idénticas costumbres, común el idioma y cuyos intereses, por lo tanto, han de ser iguales y uno mismo el ideal que nos agite. Y por eso se ha elegido para la celebración de esta fiesta el 12 de Octubre, porque en tal día de 1492, Colón, al descubrir aquellas regiones desconocidas, las puso bajo la tutela de nuestra Patria, y desde entonces comenzó ésta a comunicarlas su misma vida.

Este es el significado que hoy se da a esta fiesta, pero que no debe ser el único

ni es en verdad el principal. No únicamente hemos de procurar soldar la extinguida comunicación con aquellos miembros de nuestra raza, sino renovarla también con los que a esa nuestra raza con sus hazañas y sus grandezas la dieron las notas que la hacen inconfundible y excelsa sobre todas las demás; no hemos de mirar sólo al porvenir, sino también al pasado, y al querer laborar por nuestra prosperidad, en nosotros mismos; en nuestras memorias, en nuestra historia, buscar el secreto de aquel esplendor que al mundo entero pudo dejar atónito.

La raza española de la edad de oro de los Reyes Católicos y de Colón, era ante todo la raza creyente y religiosa que alzándose victoriosa sobre todas las grandezas de los demás pueblos, se inclinaba humillada ante Dios, y por todas partes iba extendiendo el poder de su Lrazo, la lumbré de su inteligencia y la luz de su fe. Sin discutir ahora si la relación entre el sentimiento religioso y el poderío de España en aquellos tiempos era de causalidad, ni replicar a las mil argucias con que esta misma cuestión se trata estos días en la prensa radical, una cosa no nos podrán negar por mucho que se empeñen en llevarnos la contraria, y es la coexistencia del mayor fervor religioso y del mayor esplendor de nuestra raza.

Nuestra Patria ha sido la más poderosa, la más afortunada, la más gloriosa por las conquistas de sus armas y de su genio cuando era la que más por entero vivía la vida de la fe y de la religión.

Esto hay que recordar a las actuales generaciones; esto es lo que hay que enseñarlas; así aprenderán lo que fuimos, así se estimularán nuestras energías; con el recuerdo de nuestro pasado fuerte y vigoroso procuraremos un semejante porvenir.

Este será el mejor modo de celebrar la fiesta de la raza.

—¿Le ha gustado a usted la fiesta de la raza? ¿Ha visto usted con qué esplendor se ha celebrado en los Colegios, Centros de Instrucción, etc?...

—¿Pero, dónde? ¿Aquí en Toledo? Si no he sabido nada....

—Ca, si aquí no nos «himos enterao», como decía el aragonés. Nosotros somos de otra «raza» especial....

## Y un pueblo sin honor....

Nosotros también, y con toda energía, nos sumamos a las protestas de nuestros queridos colegas diarios de la localidad, contra lo que significa una vergüenza para Toledo.

En lo que es hoy Cuartel de la Guardia civil se van a hacer obras de importancia, que de suyo producirán este invierno grandes beneficios a los obreros, para instalar allí un centro docente, donde tenga cabida gran número de alumnos, con lo que mucho ha de favorecerse también la vida de esta ciudad.

Y a esta hermosa iniciativa responden la apatía y la incuria de nuestro Municipio, que, en cuatro meses que ha tenido para pensar dónde instalar al benemérito Cuerpo, no ha pensado nada, mientras otras poblaciones de nuestra provincia, mirando legitimamente por sus intereses, ofrecen todas las facilidades necesarias para el caso, y se llevarán lo que nosotros no supimos defender.

Pero no es esto sólo; si Talavera se granjea este provecho, Mora quiere procurarse otro, y hace muy bien, llevándose la Zona, que tampoco puede subsistir en la capital por falta de local.

Esto no se puede oír con calma; llena de indignación, y nosotros quisiéramos comunicarla a todos nuestros lectores.

Si estos anuncios se cumplen, y los que han debido estorbarlo no lo hacen, y nosotros lo consentimos, somos un pueblo sin remedio, nos manifestamos ya en el último grado de una decadencia incurable.

Cuando nos despojan impunemente de nuestros escasos elementos de vida, es que nosotros nos hemos despojado ya de nuestro amor propio y de nuestro honor.

Y un pueblo sin honor....

## Un asilo para matrimonios.

¡Oh, qué hermoso proyecto! Le ha propuesto una mujer cristiana en El Debate. ¡Nacido tenía que ser de un corazón femenino y grandemente influido por un alto amor!

¡Un asilo para matrimonios! La caridad es infinitamente ingeniosa, ha tenido siempre un recurso consolador para todas las miserias del hombre; los huérfanos, las viudas, los enfermos, los ancianos, los inútiles, las víctimas del vicio, los mismos malvados, todos los que constituyen el inmenso ejército de humanos dolientes, encuentran un refugio adecuado a sus necesidades, donde su desamparo, su dolor y sus lágrimas se mitigan con las delicadezas, los cuidados y las abnegaciones de almas heroicas que al bien de la humanidad sacrifican, a veces, las más legítimas satisfacciones y los más grandes provechos.

Pero, hay que reconocerlo; faltaba esto, y esa misma caridad que ha realizado imposibles, lo llevará a cabo, ya que no es imposible.

Yo también he pensado muchas veces en esto

mismo; yo me he preguntado si habría algún medio de hacerlo; al que con tanto acierto trata en nuestro semanario las «Cuestiones Sociales», le había yo propuesto esta misma cuestión.

Obra sublime, digna de todo aplauso, la que las Hermanitas de los Pobres y las Hermanas de la Caridad ejercen en sus asilos prodigando a los ancianos los cariños y las atenciones de que se ven faltos. ¡Ah, pero si pudiéramos acomodarnos más a la realidad, si a esos ancianos se les pudiera proporcionar lo que con nada humano se suple: la compañía de la persona con quien Dios les unió para siempre!

¡Pobrecitos! Se conocieron y se amaron desde pequeños; cuando él se vió libre de reemplazos militares, en seguida que le dieron la fe de soltería, fué a ver al Sr. Cura, y éste les echó las bendiciones. De esto hace más de cuarenta años. ¡Tan largo tiempo unidos, tantas fatigas y penas como juntos han pasado, tan penetradas sus almas, tan inseparables ya sus vidas! Cada hijo que se les moría, su amor se estrechaba más; de lo poco que ganaban, nada pudieron ahorrar; él está muy torpe; ya no puede trabajar, ni casi moverse; ahora es cuando más necesita de su compañera ..., de su cariño, y ahora es cuando le separan de ella. El es recogido en un asilo; ella en otro, o queda sola para arrastrar su cuerpo flacucho y consumido y con mil trabajos ganarse lo que come.

No; esto no debe ser así mientras se pueda remediar. Los que Dios ha juntado, para siempre juntos vivan, y nadie, sino la muerte, los separe. Así lo soñaron ellos en sus mocedades; así en sus amores se lo decían; así en sus amarguras se consolaban; así se lo han prometido muchas veces. ¡Siempre juntos, juntitos hasta la muerte!

No deshagamos lo que la naturaleza y la Religión imponen. Por compasión, no les separemos jamás.

¡Un asilo para matrimonios! ¡Oh, qué bella y delicada obra de caridad sería!

## CUESTIONES SOCIALES

Comida abundante y sana a los enfermos.

Los pobres de solemnidad tienen resueltos muchos problemas de la vida; enferman y encuentran en el Asilo o en el Hospital alimento y cuidados mejores, mucho mejores, que cuando estaban sanos por esos mundos.

Los obreros de las poblaciones tienen el Hospital, donde están mejor que en su casa. Hay que decirlo muy alto y en todas partes. En los hospitales existen enfermeros, Médicos, medicinas, aparatos, alimentos y cuidados, como no los puede tener en su casa más que el poderoso, el de fortuna grande.

El maldito orgullo nos pierde y no se va al hospital más que en último extremo, cuando los recursos pecuniarios se han terminado o cuando la naturaleza del enfermo está aniquilada.

Mientras consideremos el ir al hospital como algo deshonesto, estamos perdidos.

El enfermo debe pedir enseguida ir a él, porque allí tiene asistencia y porque es más económica su curación que en su casa.

¡Que allí falta el cariño de la familia! Sí, y por no privarte unos días de parte de ese cariño la arruinas, y prolongas y aumentas sus sufrimientos y los tuyos. ¡Orgullo y egoísmo!

¡Para eso lo gano cuando estoy sano! Muy bien; pero si te puedes curar más pronto y más barato, ¿por qué sufrir y empobrecerte más?

El sano debe ir al hospital a consolar y animar al enfermo, a saber en qué puede ayudarlo, qué hacer por él que le sea provechoso.

Si se acostumbraran a ir más al hospital el sano y el enfermo, se ahorrarian muchas lágrimas, los hospitales estarían mejor dotados y las clases poco acomodadas, no se arruinarían tan frecuentemente.

Ya sé que los obreros y los que no son obreros de las poblaciones, como tienen voto en las elecciones, tienen un Concejal amigo que los incluye en la Beneficencia, con notoria injusticia para la clase médica, que tiene que sufrir no poco por ese y otros muchos atropellos. ¿Pero, y las obreras? ¿Y esas señoras solas de humilde posición? ¿Y esas familias de la clase media, para las que una enfermedad es un desastre? ¿Cómo llevar a sus enfermos alimento sano y abundante? ¿Cómo dotarlas con Médico, medicinas y todo lo que haga falta?

Hay un procedimiento, sí, la *Mutualidad para enfermedades*, de la que nos ocuparemos otro día. ¡Cristianos, que sois hermanos! ¡Uníos, ayudáos los unos a los otros!

Josemary

## La carta del soldado.

Madre: Es de noche; la risueña luna cruza el inmenso tul del firmamento, y henchida de placer y de contento mira su hermosa faz en la laguna que la lluvia formó en el campamento.

A la luz de esa luna, madre mía, te escribo con cariño estos renglones, ahora que en calma está la morería y el bronco retumbar de los cañones no llena de pavor los corazones.

Es mi mesa un tambor que, en la pelea, recogí de las manos de un valiente que a mis plantas cayó. Cerca flamea una hoguera, y al rededor, sonriente, el soldado español canta y bromea.

Sus gritos de entusiasmo y sus cantares me recuerdan las noches que a tu lado pasé feliz en mis tranquilos lares, diciéndote las dichas y pesares que sentía mi pecho enamorado.

Al escuchar la copla, madre mía, que sabe a mieles y sin par poesía y me habla cosas de la patria bella, pienso en tí con placer, con alegría, y también, no te ofendas, pienso en ella.

¿Qué hace, madre, sin mí? ¿Tal vez malvada olvidó su ardoroso juramento? Cuéntamelo sin ocultarme nada, que es muy negra la duda despiadada y son los celos el mayor tormento...

¿Y tú? Tú... ¡ya lo sé! con pena mucha llorando siempre por el pobre hijo, que con denuedo, con afán prolijo por la bandera de la patria lucha el pensamiento en tu recuerdo fijo.

Mira, madre; ayer tarde cuando ciego de rabia y de furor el africano, desde lo alto del monte más cercano vertió una lluvia de maldito fuego sobre el inmenso campamento hispano.

Y empezó el retumbar de los cañones, y poblóse el espacio de alaridos, de gritos y salvajes maldiciones que, al caer como plomo en los oídos, el odio levantó en los corazones.

Cuando ávidos de sangre y de venganza sin tregua los fusiles disparando, monte arriba subíamos avanzando el temor y la bárbara matanza entre las huestes del Islam sembrando...

Y la muerte segaba a nuestros ojos de nobles jefes la preciosa vida,

y era el campo una hacina de despojos... pensé, amoroso, en tí, madre querida, y ante un cadáver me postré de hinojos.

Y al ver el cuerpo del valiente hermano, y de la patria la bendita enseña que al tremolar su hechizo soberano, era blaco del fiero mahometano que en destrozar su pabellón se empeña,

Sentí que a mi cerebro se subía toda la sangre que mi ser entraña, y ciego de coraje, madre mía, fui de los moros tras la turba impía gritando entusiasmado: ¡Viva España!

Y luché con ardor, enloquecido, de patriótico amor el pecho lleno. Un Teniente a mis plantas cayó herido, le alcé en mis brazos y con él unido, por entre el fuego atravesé sereno.

Dijeron que era acción hermosa y bella, rasgo de un corazón noble, abnegado, y una cruz en mi pecho han colocado... ¡Sólo, madre, por tí... por tí y por ella la ostenta con orgullo este soldado...!

Un Capitán me anuncia que mañana tendremos otra vez nuevo combate: ¿qué importa si la sangre que arde y late en las arterias de la raza hispana jamás flaquea ni jamás se abate?

Que el soldado español que supo un día pasear por el mundo su bandera lleno de altiva, de arrogancia fiera, y vencer en Lepanto y en Pavia, San Quintín, Zaragoza y Talavera,

Hará que muerda el polvo esa alimaña, el vil rifeño que con loca saña pretende sepultar en el abismo, el valor indomable, el heroísmo del hijo noble de la noble España.

No puedo escribir más. Tras los nublados la luna se ha escondido, y de la hoguera el fuego se extinguió. Ya en la trinchera, en confusos montones hacinados descansan de la lucha los soldados.

Todo es quietud y misteriosa calma en la vasta extensión del campamento; sólo del centinela el rudo acento viene a turbar la placidez del alma y el divino soñar del pensamiento...

Adiós, madre; tal vez cuando tus ojos donde el amor y la bondad flamean, estos renglones con cariño lean, un montón inservible de despojos los fuertes miembros de tu hijo sean.

Mas si caigo en la lucha, madre mía, sírvate de consuelo en tu agonía, saber que el hijo que habitó tu entraña, al morir a su patria bendecía anheloso diciendo: ¡Viva España!

Pedro J. de Castro.

«Su Santidad acaba de conseguir para los prisioneros de guerra la concesión del descanso dominical. Es una obra muy meritoria esta que Benedicto XV ha realizado. Nosotros la aplaudimos tanto más cuanto que el evidente interés con que el Pontífice trabaja para conseguir el alivio de las miserias y de los dolores humanos, demuestra que conoce las realidades del día y la justicia de las reivindicaciones sociales».

Esto lo dice «O Povo», uno de los periódicos más radicales de la república portuguesa....

## Por el Corazón de Jesús y por España.

Con el título de «Alta empresa de amor» se han publicado en este semanario unos hermosos artículos de María Victoria, escritora insignie, cuya delicada pluma rebosa fervores y primores, traza y rebusca «mieles».

Si la galanura de su prosa encanta, sugiestiona aún más el espíritu, que a través de ella se descubre. Alma ardientemente enamorada del Corazón más amoroso, y por eso mismo, llevando en el suyo la herida viva que los delitos de los

hombres la causan, se consume en ansias de reparación y todo su ingenio y sus dotes los emplea en comunicar a sus lectores estos mismos sentimientos.

España sólo ha guardado ingratiitudes para el Corazón de Jesús, que para ella tuvo siempre sus predilecciones. España, si en progresos materiales ha quedado a la zaga de las demás naciones, nada, desgraciadamente, tiene que envidiarlas en punto a descreimiento e inmoralidad.

Pero en Barcelona es en donde, en los últimos tiempos, el odio antirreligioso ha producido violentos estallidos que mancharon de infamia la historia de la ciudad nobilísima y dejaron una atmósfera de horror y de maldición.

Era preciso que allí se llevara a cabo una empresa de reparación con la que todos los sacrilegios y crímenes de la semana sangrienta y todas las deslealtades y maldades de España se expiaran.

Y esta empresa alta, grandiosa, sublime, es la erección del Templo expiatorio del Sagrado Corazón de Jesús, en el Tibidabo, en el que, al mismo tiempo que se desagravia el amor de los amores ofendido, se aleja de nuestra Patria el castigo merecido por sus prevaricaciones.

Obra de gran transcendencia religiosa y de incalculable significación patriótica, pero cuyo mérito principal es el empleo del sacrificio como medio el más importante de su desenvolvimiento.

María Victoria, que ha puesto en esta obra todos sus entusiasmos, que a gloria debe tener haber contribuido a su pagación, nos ha narrado, en estas mismas columnas, emocionantes páginas de sacrificios y abnegaciones que conmovían profundamente.

Más que el oro y la plata, se apelece para esta empresa el amor traducido en violencias de apetitos y deseos, de placeres y caprichos. Las limosnas, por grandes que sean, no tienen valor para esta obra, si no van acompañadas del sacrificio, y las que de éste son frutos, por pequeñas que parecieren, esas son las más agradables.

Una entrada de un espectáculo público, del cine, del teatro, de los toros; una compra de una esencia o un adorno; el importe de una merienda, de un placer permitido, todo esto es lo que mas vale; éste es lo que se quiere; éste es lo que de todas partes se ha enviado para la fabricación del Templo Nacional, de todas partes menos de Toledo.

Y Toledo no ha de ser la más tacaña aun cuando sea la última. Toledo, en vista de lo que en otras partes han hecho, se estimulará a hacer más.

Aquí se formará un enjambre con el nombre de la «Virgen de la Salud», para que las almas buenas, piadosas abejas, liben en sus mismas obras y facultades, y extraigan y ofrezcan de ellas la miel del sacrificio al Corazón de Jesús.

Y los nombres de estas abejas y sus sacrificios quedarán encerrados en el interior del Templo expiatorio y escritos en el Divino Corazón.

EL PUEBLO, como ha tenido a gran honra el ser introductor en Toledo de la Entronización del Corazón de Jesús, la tiene ahora también en ser el propagador de esta «Alta empresa de amor».

A todos invita. Respondan todos, que al hacerlo por el Corazón de Jesús y a la vez por España lo hacen.

Los sacrificios pueden enviarse a esta redacción, San Vicente, 9, y semanalmente los publicaremos. Ya hemos recibido los siguientes:

	Pesetas.
D. R. M., sacrificio de un libro.....	2,00
D.ª N. N. ofrece una Comunión y además privarse siete días de los bollos, cuyo importe es.....	1,40
Una señora, privación de dos días de merienda.....	1,05

## DERECHO OBRERO

Un operario de la Estación Mercado, al descargar una sera de mineral para arrojarla al vagón, quedó herniado doblemente. Pidió indemnización a la Compañía inglesa, en que trabajaba, y a la aseguradora Suiza, y se lo negaron diciendo que estaba lesionado con anterioridad al trabajo efectuado.

Alegó, que anteriormente no había hecho reclamación a ningún patrono, no se había eximido del servicio militar ni constaba en ningún documento su lesión.

Perdió el pleito, porque el Jurado dijo que no a la pregunta: ¿Es cierto que usted, al hacer un esfuerzo, se produjo

una lesión que le ocasionó la hernia inguinal doble?

Se ve, pues, que es improcedente el recurso cuando parte del supuesto de la existencia de un accidente del trabajo, y el Jurado niega este particular.

Un obrero representante de la Comisión mixta de patronos y obreros panaderos, demanda ante el Tribunal Industrial a un patrono, porque durante una huelga de obreros panaderos se pactó, que los patronos se abstuviesen el domingo de fabricar pan cuyo peso excediera de 200 gramos, bajo la multa de 100 pesetas, y ese individuo faltó al acuerdo.

El Gobernador le impuso la multa y la pagó.

El Juez de primera instancia, Presidente del Tribunal Industrial, dictó sentencia declarando incompetente al Tribunal Industrial para resolver acerca de la efectividad de las multas objeto de la demanda, porque los contratos de trabajo, de la competencia de los Tribunales industriales, son exclusivamente los privados, regulados por los Códigos Civil y de Comercio o por leyes especiales, y no los convenios de carácter público celebrados entre colectividades de la clase patronal y la obrera, interviniendo la autoridad gubernativa y para resolver los conflictos sociales, porque el incumplimiento de los últimos no afecta en rigor al derecho privado de una persona, sino al general de la clase.

J. Anajoquín.

## ¡No me hables de Belmonte!

Mucho hemos escrito contra la afición, y más escribiremos, Dios mediante; pero todo ello es poco en vista del exagerado entusiasmo que va despertando de cada día.

Este entusiasmo es vergonzoso, envilecedor, nos deshonra ante el mundo civilizado y, en la medida de nuestras fuerzas, queremos atajar lo que tantos daños acarrea.

Por eso repetimos nuestras protestas, por eso aprovechamos todas las ocasiones de hacer ver al pueblo lo ignominioso de tal pasión y desviar de este espectáculo sus simpatías y orientarlas hacia más elevadas cosas.

Si no se hace de este modo, ¡el delirio! ¡la apoteosis final de nuestra imbecilidad con banderillas y capotes de brega, con estoque y cuernos...!

Botones de muestra:

Dos estudiantillos de unos nueve años, de calzón corto y lengua larga, discuten acaloradamente a la puerta del Centro donde cursan su carrera. Nosotros, al verlos, nos figuramos que razonan sobre la lección del día; la discusión se agría hasta el punto de que se tiran los libros a la cabeza, se agarran y se zaran lean mutuamente de lo limpio.

Acudimos a separarlos, lo que con gran trabajo logramos. Cuando se han sosegado, les interrogamos por la causa de aquella contienda y uno de ellos, el más vivaracho, un moreno de hablar impetuoso, nos dice señalando a su adversario:

—«Es que ese es un faltón y un boquilargo; ha insultado al Gallito y no se lo aguanto, porque el Gallito es el mejor torero....

¡¡¡!!!

¿? Nada mejor que el silencio.

En un café público entra un cliente, se sienta junto a una de las mesas; llama una vez, hojea uno de los periódicos que allí están; vuelve a llamar, enciende un cigarro y el mozo sin parecer; está allí, en el fondo del establecimiento, gritando en alta voz con los otros mozos y con unos parroquianos.

Por fin, y después que el de nuestra historia se deshace las manos palmoteando, viene el mozo de tanda, y en lugar de decirle, como de costumbre: ¿Qué va a ser?, le pregunta:

—¿Qué es usted?...

Y cuando el cliente está a punto de contestarle: «A usted qué le importa», el mozo sigue preguntando:

—¿Gallista o belmontista?

Y al responderle que belmontista, el mozo, más satisfecho que si le hubieran anunciado la caída del gordo, replica:

—Usted es un hombre con criterio y sabiendo

distinguir. Tome usted lo que quiera por mi cuenta, que hoy no le cobro nada....

Histórico en la histórica ciudad de Toledo.

A los gritos y rútilos de «Maura, sí» y «Maurá, no», han sucedido los de «Belmonte, sí» y «Belmonte, no» y lo mismo respecto del Gallito. En las aceras, en los muros, en los retretes públicos, en los edificios particulares, en los vagones del tren, en todas partes os encontraréis con estos letreros.

A más ha llegado la cosa. Se han hecho unos botones y alfileres para el uso de hombres y mujeres, con esta inscripción: «¡No me hables de Belmonte!» Y a los rapazuuelos imberbes, y a los pollos gomosos y a las mujeres, las veréis lucir este nuevo adorno, que tan tremenda estupidez acusa.

Frente a estas exageraciones es menester oponer algo, y lo mejor sería que a nuestros amigos y a nuestros periódicos, como condición de nuestro trato y relaciones, les pusieramos ésta bien terminante:

¡No me hables ni de Gallito ni de Belmonte!  
¡No me hables ni una palabra de toros!

«El Rey ha firmado el decreto aceptando el ofrecimiento que el Ayuntamiento de nuestra ciudad ha hecho de un local para casa de Correos».

No se ilusionen ustedes, que esto lo tomamos de un periódico de Albatete.

Nuestro Ayuntamiento no ofrece más que un cuadro de descomposición.... lamentable.

**Estamos de moda.**

**Para «Acción Social Alavesa».**

Muchas veces hemos expuesto ya nuestras quejas por lo que algunos colegas de provincias hacen, copiando nuestros escritos sin dignarse citar la procedencia y en unos se ha notado el aviso; pero en otros todo lo contrario.

Cuando estuvieron en Toledo los propagandistas sociales y en el salón del Seminario dieron sus hermosas conferencias, nosotros entusiasmos ante la abnegación de tales hombres, la quisimos poner de relieve contrastándola con la viveza de los agitadores socialistas, y al efecto escribimos dos articulos, a manera de semblanzas, que tituláramos «Anverso y reverso». El propagandista católico social y el agitador socialista».

Pues bien, en el último número de *Acción Social Alavesa*, vemos reproducido dicho trabajo con una H. al pie y nosotros no ponemos nunca ni J.

Y vamos, esto ya es demasiado y no estamos dispuestos a tolerarlo.

Suponemos, desde luego, que la redacción de nuestro querido colega ha sido sorprendida en su buena fe. Esto puede ocurrir en todas partes.

Pero lo advertimos, para que se prevenga contra el Sr. H. y en adelante no publique ningún original suyo sin consultar todo lo que las prensas han vomitado desde su aparición en el mundo.

Y como esto es una *miaja* imposible, lo más seguro es que no publique nada del precintado autor.

¡Vaya con el Sr. H.!  
Hache-nos la mar de grachia, que dirían los italianos.

**Para «El Tradicionalista».**

Escrito lo que antecede, recibimos el último número de *El Tradicionalista* de Las Palmas y en él vemos reproducida una rápida que escribimos para la fiesta de San Vicente de Paul, titulada «Besad, Besad», sin que tampoco aparezca citada de donde se toma.

Oiga, colega: nos es usted muy simpático y le estamos muy agradecidos por la *merced* que nos hace de fijarse en nuestras pobres producciones.

Pero a ver si va a poder ser que nos miente usted.

**Para «La Región».**

Pues señor, que no vamos a acabar de reñir nunca.

A última hora llega a nosotros «La Región» de Cartagena, y ¡cavalito! se trae dos articulos nuestros, «Derecho obrero» y «Virtud maravillosa», pero como si los hubieran escrito allí, en la propia Cartagena.

¡Estamos confundidos con tanto honor! Pero para que éste fuera completo, sería mejor que dieran nuestro nombre.

En esto quedamos, ¿verdad, querido colega?

**Para «El Avance Social».**

También este semanario publica las impresiones nuestras sobre la muerte del reo de Porcuna tituladas: «¡Dios mio, voy a Tí!»

A este colega, a quien tanto queremos, nada decimos, porque estamos ciertos de que el no citarnos ha sido por olvido, puesto que otras veces lo ha hecho.

De todas suertes, se ve que estamos de moda.

•Todos nos copian.

**NUEVO DIRECTOR**

Ha sido nombrado por Su Eminencia Reverendísima Director del Colegio de Doncellas Nobles, el Ilmo. Sr. Prefecto de Estudios de este Seminario y Canónigo Penitenciario de la Santa Iglesia Primada Dr. D. Manuel Marín del Campo, cuya alta prudencia y eminente ilustración son garantía de acierto en el desempeño de tan elevado cargo.

Reciba nuestra más sincera felicitación.



**El hijo de «Lagartijo».**

La casita es reducida, pero muy alegre; tiene un patio que hace al mismo tiempo de corral y de jardín. Un pozo enjalbegado en el centro y rodeado de hermosas macetas, le da un aspecto de encantadora sencillez.

Viven allí dos matrimonios de la misma edad y fortuna, pero de muy diferente educación.

Nicolás y Felipa componen el que ocupa el cuarto de la derecha, él es trabajador y ordenado, muy amante de su casa, ni bebe ni ronda, es queridísimo en el taller; ella, cristiana y muy hacendosa, bien temprano oye su Misa, y antes de que la vecina se levante, tiene ella ya hechas buena parte de sus labores.

Lo contrario ocurre con el que habita en las habitaciones de la izquierda. Pedro, que así se llama el marido, es perezoso y bebedor, el maestro no le deja subir al andamio porque aun en tierra experimenta el *vértigo* efecto del alcohol; rara vez viene a su casa entre dos luces, pues casi siempre vuelve más alumbrado que una procesión, y algunas noches no vuelve de ninguna manera; duerme con el sereno.... Antonia, la mujer, no tiene tiempo ni para oír Misa los domingos ni para hacer nada durante la semana, pues se le van los días charlando con unas y otras y husmeando todo lo que ocurre fuera de su casa.

Cada una de estas parejas ha tenido un hijo, y ambos, Juan y Luis, que siguen los oficios de sus padres, aquél de grabador y éste de albañil, ya van moceando, pues frisan en los dieciséis años.

Cuando cesan en el trabajo por la tarde, suelen juntarse, y eso que a Felipa no le agrada mucho la compañía de Luis, y así se lo advierte a su hijo que a la hora de la cena se recoge para no salir más.

En cambio el otro sigue los caminos de su padre, y después de cenar, llevándose la llave de la casa, sale a trasechar libremente.

—Pero mujer, decía Antonia a su vecina, le vas a atontar al chico; siempre metido entre tus faldas. Déjale, que salga a divertirse, está en la edad de ello y a cada edad hay que darle lo suyo....

—Mira, contestaba Felipa con un excelente buen sentido, lo *sujo* de la edad en que se encuentran nuestros hijos, es sujetarlos, porque si les das suelta ahora que no reflexionan y a sangre les bulle con más fuerza, se desbocan para siempre y luego es imposible corregirlos.

—Ca, mujer, replicaba Antonia; cuando ya son hombres, ellos mismos se reconocen y se enmiendan.

Felipa, al oír esto, se sonrió, y en su sonrisa con algo de ironía, parecía decirle a su amiga: Sí, como se ha reconocido tu marido....

•••  
¡So granuja, mal hijo!; entre tú y tu padre me vais a quitar la vida. ¡Maldito seas! ¡Ese es el pago que das a tu madre que te ha dado a tí todos los gustos! ¡Vete de aquí que te mato!

Y efectivamente, Antonia, sofocada, desgreñada, salía con un palo detrás de su hijo Luis, que con gran cinismo se burlaba de su madre.

—¿Has visto, mujer, qué hijo más descastado?, decía a su vecina poniéndose en jarras y pisoteando con furia el suelo, y su vecina, que estaba lavando en la pila del patio, como si no hubiera oído nada, cantaba esta copla:

*Lagartijo* tiene un hijo  
y quiere que sea fraile,  
y el muchacho quiere ser  
torero, como su padre.

—Oye, tú, Felipa, ¿por quién va eso?, pregunta Antonia acercándose a ella.

—Pues por *Lagartijo*...., no lo has oído, contestó Felipa.

—Sí; pero es que me figuro....

—Pues si te lo figuras, haces bien; porque va por tí y por tu marido. Ya sabes que te quiero como hermana, y por lo mismo, no te enfades por lo que te diga. Ni tú, ni Pedro, os habéis ocupado de educar a vuestro hijo; al contrario, le habéis dado los peores ejemplos. El ha visto a su padre siempre en la taberna, y a tí en la calle; en tu casa ni se reza ni se teme a Dios, y en lugar de hacerle tú aborrecer las costumbres de tu esposo, le has dado toda la libertad que ha querido, y ahora, como ya te decía yo otra vez, no puedes sujetarle. ¡Es natural! No vivís vosotros como Dios manda, le enseñáis mal y luego queréis que salga un buen hijo. Imposible. Y ten en cuenta que te ha de dar mayores disgustos.

•••  
Efectivamente, la predicción de Felipa se cumplió bien pronto.

Luis, engranujado en todos los vicios, había ido a la cárcel por hurto; después, herido en una pendencia, estuvo en el hospital, y aun cuando su infeliz madre le llevó todo lo que pudo, él nada agradecía y, cuando ya curado, volvió a su casa, era mucho peor que antes; a sus padres les dominaba y les trataba con brutal imperio.

En una ocasión en que su padre venía, como de costumbre, sin poderse tener, estaba Luis exigiendo a su madre que le diera dinero de donde fuera para sus vicios. Ella gritaba y lloraba porque no tenía para dar a su hijo lo que éste le pedía con amenazas.

Quiso intervenir el padre y trató de castigar a su hijo, pero éste de un empujón le tiró por tierra y furioso levantaba el palo que cogió a su padre para descargarle sobre éste y su propia madre, cuando Juan, su amigo y vecino, entró en la habitación y, sujetando con fuerza el brazo de Luis y con justa ira llamándole ¡canalla!, ¡mal hijo!, impidió, tal vez, la consumación de un crimen repugnante.

Cada árbol había dado naturalmente sus frutos.

*Moraleja:* Hay muchos padres que, como los de Luis y como *Lagartijo*, quieren que siendo ellos toreros, es decir, viviendo a sus anchas y olvidando sus deberes, sus hijos sean modelos de bondad.

Y eso no puede ser. Los hijos, de ordinario, son toreros como sus padres, es decir, siguen sus ejemplos.

**NOTICIAS**

Esta tarde sale para Baleares a posesionarse de aquel Gobierno civil D. Javier Millán; que hasta ahora ha desempeñado el de esta provincia. Sentimos su marcha y deseámosle muchas prosperidades.

En Cuerva, donde residía, ha fallecido el padre político de nuestro querido amigo D. Carmelo

San Vicente, a quien, como a su distinguida familia, acompañamos en su justo dolor.

El día 22 de Noviembre se celebrará la suelta para el suministro de carne y tocino al Hospital de la Misericordia, durante el año próximo.

En el Negociado de Beneficencia se encuentra de manifiesto el pliego de condiciones.

Desde hace algunos días se encuentra en Ubeda nuestro querido amigo D. Ricardo Sánchez-Hidalgo a visitar a su hermano D. Miguel, ilustrado Médico de la Armada, que allí está destinado.

Mucho celebramos el mejoramiento de nuestros queridos compañeros de prensa D. Javier Soravilla y D. Adoración Gómez Camarero.

La junta directiva de los profesores de orquesta de esta ciudad, ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente D. Fernando González, Vicepresidente D. Antonio Medina, Secretario D. Jacinto Pérez, Vicesecretario D. Andrés Rojas, Tesorero D. Saturnino Hernández y Vocales D. Angel Pedraza y D. Valentín Corrales.

Con motivo de las prácticas realizadas por el Regimiento de Pontoneros, de guarnición en Zaragoza, y por cierto con brillante éxito, ha sido grande la animación de nuestra ciudad en estos días.

Las ha dirigido el Coronel del mismo Cuerpo, D. Pablo Parellada, que tantas simpatías tiene en esta capital por haber estado de Profesor en la Academia General, y porque aquí, como en todas partes, se admiran sus dotes de escritor y autor, que tanto ha sabido hacer reír, sin tocar, como hoy se hace, en el campo de lo inmundo.

En Fuensalida ha fallecido cristianamente la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Rafaela Gómez y Romo, madre del Presbítero D. Emilio de Vera, Párroco de Valmojado.

Reciba tan querido amigo la expresión de nuestro más profundo sentimiento.

Devolvemos con el mismo afecto el saludo que nos dirige el nuevo periódico *El Chiquitín*, al cual deseamos larga vida.

**CULTOS**

*Cuarenta Horas.*—Día 18, Convento de Madres Carmelitas; 19, 20 y 21, Convento de Santa Ursula, y 22 y 23, Iglesia de Padres Carmelitas.

*Iglesia Moxárabe de San Lucas.*—Sigue la Novena a Nuestra Señora de la Esperanza. Hoy, a las diez, será la fiesta principal, en la que predicará el Lic. D. Calixto Rubio; por la tarde, a las cuatro y media, el M. I. Sr. D. Andrés Alonso Polo.

*Iglesia de Padres Carmelitas.*—Hoy 17, fiesta mensual del Santísimo Niño Jesús de Praga. Por la mañana, a las ocho, Misa de Comunión general, con acompañamiento de armónium. Por la tarde, a las cinco y media, Rosario, Coronita al Infante de Praga, Plática, Procesión por la plazuela e Himno triunfal al Divino Rey.

La Plática está a cargo del R. P. Prior de la Comunidad.

*Ermida de Nuestra Señora del Valle.*—Hoy domingo, a las diez, función solemne por la Cofradía-Esclavitud de señoras. Predicará don Ramón Molina.

**Nueva Tienda de Flores**

de  
**CARMELO S. VICENTE**  
en representación de la Casa Belon, de Madrid  
Comercio, 19.—TOLEDO

En esta Casa encontrarán, a los mismos precios que en la Central, Flores, Plantas de Salón y Cestas, Diademas, Guirrnaldas y Ramos de Azahar; Arcos para Santos y Novedades; Palmeras de todas clases y tamaños Coronas fúnebres, Aprestos, Hojas, Cálices, Barbuces, Pétalos, Tintes para las flores, Alambres, Papeles de seda plateados, dorados y de talco; Semillas, Abolilladores, Almohadillas, etcétera, etc.

Al por mayor, precios convencionales

Catálogos ilustrados, gratis a quien los solicite.  
IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

**Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)**

Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10.—Toledo: Nueva, 16.—Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes:

Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal.—Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses

**CAJA DE AHORROS**

Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

HORAS DE CAJA: DE NUEVE A UNA Y MEDIA Y DE TRES A SEIS

**TONIFEBRICINA JIMÉNEZ**

Nombre patentado con el núm. 23.941.

Es el rey de los medicamentos conocidos hasta hoy para curar las *fiebres* en sus diferentes formas, pudiendo probar, con testimonios verídicos, que el 98 por 100 de los enfermos *palúdicos* sometidos a este incomparable tratamiento, lograron su curación radical, y en las *fiebres* infecciosas y gástricas, más de un 80 por 100 consiguen curaciones maravillosas con la *Tonifeblicina Jiménez*.

Precio del frasco: DOS pesetas.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy  
Lorenzana, 4 (frente al Instituto).—TOLEDO

**ALMACÉN DE MUEBLES**

DE

**DAMIÁN CASTRESANA**

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.

Especialidad en camas de madera.

**PRECIOS ECONÓMICOS**

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

**MELITÓN COMES**

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

**FABRICA DE CHOCOLATES**

de

**HIJO DE PÉREZ HERNÁNDEZ**

Tendillas, 3, Teléfono 5

— TOLEDO —

**CAJA MUTUA POPULAR****SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO**

Un capital, una dote para los hijos, una herencia para la familia, un retiro para la vejez, una base de crédito sin recurrir a la usura, créditos a plazo corto o largo con la garantía de sus contratos, así como garantía de valores y propiedades a los agricultores comerciantes e industriales. No se cobran derechos de entrada ni de póliza.

Pedir detalles y explicaciones a D. José López Crespo, Plaza de San Nicolás, 1, principal, o a Francisco Mata, Cuesta de los Pascuales, 8, Toledo.

Curtidos, Alpargatería y Cordelería

de

**ELEUTERIO HERNÁNDEZ**

Comercio, núm. 61.—Toledo.

Esta Casa es la que vende más barato y la que tiene más existencias de dichos artículos en esta plaza.

CALZADO TODCDEAS CLASES — ARBURO DE CALCIO

**Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPPÀ****RAYOS X**

Fundada el 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARIA, 6, PRINCIPAL. Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

**Aureliano Huertas**

Calle Nueva, núms. 4 y 6, teléfono 304

**TOLEDO**

Ventas a plazos y al contado de tejidos, calzado, sastrería, camas y muebles.

**COLCHONES A 10 PESETAS****La Unión Eclesiástica.**

Grandes talleres de ropa talar

de

**D. José Cavanna**

Plaza del Celenque, 1

**MADRID****JUSTO TORRES**

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)

**TOLEDO**

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

**ESTERERÍA**

de la

**Viuda de Teodoro Díaz**

Calle de Venancio González, núm. 11

Gran surtido en esteras para todas las temporadas, persianas y todo lo concerniente al ramo de espartería.

Venancio González, 11.  
**TOLEDO****MAQUINAS DE ESCRIBIR**

nuevas o de ocasión

de todas marcas

muy baratas y a plazos

**Francisco Mata**

Pascuales, 8.—TOLEDO

Administración de fincas dentro y fuera de la capital.